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В 20 километрах от Пе-
реславля-Залесского двад-
цать пятый год принимает 
детей Свято-Алексеевская 
пустынь. Это уникальное 
место, где соединились и 
монастырские традиции, и 
опыт общинной жизни. При-
ехать и увидеть всё, что по-
строено в обители за эти 
годы, может любой жела-
ющий. Здесь есть и коров-
ник, и мастерские, и обшир-
ная библиотека с собрани-
ем редчайших книг, и два 
десятка музеев. 

Но самое главное — в 
пустыни живут и учатся 
около 300 детей, в том чис-
ле оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации. Для 
мальчиков есть кадетский 
корпус, работают право-
славная классическая гим-

назия, детский сад и ясли. 
Обучение и проживание 
для всех детей бесплат-
ное. Чтобы всех прокор-
мить и дать качественное 
образование, нужны сред-
ства: есть здесь, конечно, 
и постоянные благотвори-
тели, но помощь пустыни 
нужна всегда. 

— Когда меня первый раз 
попросили помочь пустыни, 
— говорит священник из 
Подмосковья, — было ис-
кушение сказать: «Бог по-
может!» Но потом я понял, 
что в данный момент Бог 
через этих людей просит 
помочь именно тебя: «Если 
можешь, помоги!»

Можно зайти на сайт 
а-пустынь.рф или позво-
нить по тел. 8-920-141-0177. 

Зоя БАРЫШЕВА

В 
праздник Срете-
ния Господня на 
Северо-Восто-
ке столицы освя-
щали храм, кото-
рый строится уже 

более 10 лет. Сначала здесь 
была деревянная церковь, а 
теперь вырос один из самых 
красивых в Москве храмов. 
Чин великого освящения со-
вершил Патриарх, который 
говорил в храме с прихожана-
ми, беседовал с молодёжью в 
церковном дворе, участвовал 
в праздничной трапезе. 
Вот некоторые из его мыслей, 
высказанных в ходе столь 
разнообразного общения.

Почему успешна 
Программа-200

— Вера — это та сфера и 
Церковь — это та область 
жизни, где всё имеет челове-
ческий отклик только в том 
случае, если семена падают на 
благоприятную почву. Имен-
но потому чудесным образом 
строятся новые храмы в горо-
де Москве. Их строит народ 
— и в том смысле, что люди 

деньги собирают, но самое 
главное — в том смысле, что 
храмы нужны людям. 

Люди, которым нужен 
храм, на митинги обычно не 
ходят и в социальных сетях 
они обычно не очень актив-
ны. Но как только появляет-

ся возможность, они послед-
нюю копеечку несут на стро-
ительство храма и начинают 
своими силами кирпичики 
складывать. И этот тихий на-
родный подвиг веры намно-
го сильнее крика в Интерне-
те и в прессе.

Рецепт выживания
— Ни в одном мегаполи-

се мира сегодня не строит-
ся столько храмов, сколь-
ко в Москве. Что это означа-
ет? Это означает, что столет-
ний опыт нас научил тому, 

что без веры жить невозмож-
но. Вера людей — это вну-
тренняя сила народа. Имен-
но благодаря ей мы выжили, 
несмотря на страшные со-
бытия столетней давности, 
которые привели к разруше-
нию национальной жизни, к 
уничтожению Церкви, к раз-
рушению храмов. Все прика-
зы, все силы были брошены 
на то, чтобы навсегда унич-
тожить религию в нашем на-
роде, разрушить храмы. Но 
внутренняя духовная энер-
гия жизни народа этому про-
тивилась. В итоге это при-
вело к тому, что мы сегодня 
строим храмы.

Как справиться 
с трудностями

— Непросто созидался этот 
храм, но дело Божие никогда 
не совершается легко и про-
сто. Быть может, кто-то спро-
сит: почему же так? 

У большинства людей, ко-
торые ходят в храм, прича-
щаются Святых Христовых 
Таин, есть опыт прикоснове-
ния к Божественной благода-
ти. Успокаивается душа, и мы 
начинаем смотреть на стес-
нённые жизненные обстоя-
тельства как бы с высоты пти-
чьего полёта, оставляя где-то 
далеко внизу каждодневные 
скорби.

Господь помогает челове-
ку, когда тот по собственной 
воле принимает эту помощь. 
Для того мы и строим хра-
мы Божии: чтобы как можно 
больше людей почувствова-
ли, что Бог рядом, что Он мо-
жет восставить падшего, со-
вершить великое преображе-
ние человеческой личности и 
придать ей силы для преодо-
ления любых испытаний.

Патриарх Кирилл рассказал, 
кто строит в Москве церкви
После освящения храма Серафима Саровского в Раеве прозвучали важные слова Святейшего

Тихий 
народный 
подвиг веры 
намного 
сильнее крика 
в Интернете 
и в прессе

Православные монахини в Сирии 
недавно встречали гостей из Москвы. 
Депутаты Госдумы побывали в Сид-
найском монастыре, расположенном 
недалеко от Дамаска. Они доставили 
медикаменты, одежду, игрушки и дру-
гую помощь в детский приют при оби-
тели, посетили христианскую школу.

Монастырь был основан в середи-
не VI в. византийским императором 
Юстинианом. Здесь хранятся древ-
ние чудотворные иконы, особо почи-
тается образ Божией Матери «Сиднай-
ская». Монахини рассказали гостям о 
чудесной помощи Пресвятой Богоро-
дицы. Заступничество Божией Мате-
ри не раз спасало монастырь от раз-
рушений во время военных действий.

— Верующие в России регулярно 
собирают помощь и передают её в Си-
рию, — говорит участник делегации 
координатор межфракционной депу-
татской группы по защите христиан-
ских ценностей Госдумы Сергей Гав-
рилов. — Находясь здесь, понимаешь, 
насколько это важно для восстановле-
ния страны.

Гости из России посетили также 
дом святого апостола Анании. Муче-
ник Анания был первым епископом 
Дамаска и совершил обряд крещения 
над апостолом Павлом. Депутаты по-
молились в древней часовне, стены 
которой помнят тайные собрания 
первых христиан.

Юрий МИХАЙЛОВ

Депутаты молились в Сиднайском монастыре

Депутат Госдумы Сергей Гаврилов беседовал 
с монахинями древнего монастыря

Необычная выставка «Лю-
довик Святой и реликвии 
Сент-Шапель» открывается в 
Патриаршем дворце Москов-
ского Кремля. Её главная персо-
на — французский король-кре-
стоносец Людовик IX Святой. В 
XIII веке он сумел собрать более 
20 великих реликвий Страстей 
Господних, в том числе Терно-
вый венец Христа, частицу Жи-
вотворящего Креста, камень 
Гроба Господня, копьё сотника 
Лонгина. Для их хранения он 
возвёл рядом со своим двор-
цом на острове Сите специаль-
ную часовню — Святую Капел-
лу, или Сент-Шапель. 

— Этот монументальный 
ковчег-реликварий в камне с 
огромными витражами пора-
жает воображение и сейчас, — 
сказала генеральный директор 
музеев Московского Кремля 
Е.Ю.Гагарина. — А для ХIII века 
это и вовсе экстраординарное 

событие, как для 
нас — привоз этих 
реликвий. Святыни, 
составляющие на-
циональное досто-
яние Франции, пе-
реместятся из цен-
тра Парижа в центр 
Москвы. Таких вы-
ставок в России не 

было никогда. 
Экспонаты — из разных му-

зеев. Это — совместный проект 
Музеев Московского Кремля и 
Центра национальных памят-
ников (Франция), поддержан-
ный посольством Франции.

Для православных особен-

но интересен реликварий Тер-
нового венца, который счи-
тается национальным памят-
ником, находится в соборе 
Парижской Богоматери. Хри-
стианские святыни содержит 
другой важнейший экспонат — 
корона-реликварий с частица-
ми истинного креста, святого 
шипа и святого копья. Все ре-
ликвии впервые покидают тер-
риторию Франции. 

Выставка работает с 3 мар-
та по 4 июня 2017 года в Од-
ностолпной палате Патриар-
шего дворца музеев Москов-
ского Кремля. 

Елена ЛИТОВЧЕНКО

В Кремле появятся христианские святыни из Парижа

Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Детям нужна помощь

Воспитанники пустыни — юные кадеты
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

З
наменитого ис-
полнителя «Ма-
линовки», лиде-
ра ансамб ля «Ве-
расы» Александра 

Тихановича знали, конеч-
но, все. Но только после его 
кончины для многих стало 
открытием, что он уже мно-
го лет воцерковлен как пра-
вославный прихожанин. Об-
щеизвестным это стало на 
недавнем отпевании арти-
ста в минском храме Алек-
сандра Невского.

В различных СМИ сооб-
щали как о сенсации, что в 
этой заупокойной службе 
приняли участие сразу три 
православных  иерарха: 
почётный патриарший эк-
зарх всея Беларуси митро-
полит Филарет, епископ 
Борисовский и Марьино-
горский Вениамин, епи-
скоп Слуцкий и Солигор-
ский Антоний. Кроме того, 

было оглашено соболез-
нование нынешнего па-
триаршего экзарха митро-
полита Минского и Заслав-
ского Павла, адресованное 
вдове покойного — извест-
ной певице Ядвиге Поплав-
ской, его родным и близ-
ким.

Тиханович не афиширо-
вал свою веру при жизни, но 
очень много делал как пра-
вославный человек. И это не 
только участие в богослуже-
ниях, крестных ходах, где 
он облачался в церковные 
одежды, но и огромная по-
мощь приходам, болящим и 
нуждающимся.

Однажды, когда его 
спросили о творческих до-
стижениях, он сказал: «Са-
мая главная победа для че-
ловека — это личная встре-
ча с Богом. Я желаю, что-
бы у каждого человека она 
произошла».

Несколько месяцев за дей-
ствиями российского авиа-
носца «Адмирал Кузнецов» 
следил весь мир. Однако толь-
ко теперь, когда корабль вер-
нулся в Североморск, откры-
лись некоторые неизвестные 
страницы его уникального 
похода. Оказывается, всё это 
время на авианосце нёс служ-
бу помощник командира 7-й 
дивизии Северного флота по 
работе с верующими военно-
служащими протоиерей 
Сергий Шерфетдинов. Он 
рассказал «Интерфаксу» о не-

которых деталях своего слу-
жения.

На корабле был свой храм, 
в котором священник совер-
шал ежедневные молебны 
о здравии, заупокойные ли-
тии, а по воскресеньям  Бо-
жественную литургию. Отец 
Сергий сообщил, что за время 
похода крещение приняли 20 

человек. Моряки участвовали 
в изготовлении богослужеб-
ных просфор. Корабельный 
пекарь, по словам священни-
ка, оказался способным уче-
ником. 

— А перед боевыми задани-
ями, — сказал отец Сергий, — 
лётчики молились и получа-
ли благословение.

Невоенная тайна авианосца 
«Адмирал Кузнецов»

Особое внимание в окру-
жении нового американского 
президента Дональда Трам-
па привлёк один из его клю-
чевых сотрудников. Это глава 
администрации президента 
Райнс Прибус. Его яркая и не-
обычная для такой должности 
черта — веро исповедание. Он 
— православный христианин, 
что большая редкость для по-
литиков и чиновников такого 
ранга в США. Как подчёркива-
ют аналитики, выбрал Прибу-
са на высокую должность лич-
но Трамп.

Известно, что Райнсу 44 
года, а его родители  этни-
ческие греки. Сообщают, что 
благодаря им он и был кре-
щён в православной вере. 
При этом Райнс является ак-
тивным прихожанином ва-
шингтонского храма Святой 
Софии, который принадле-
жит Греческой Православной 
Церкви Константинопольско-
го патриархата.

В программе «День с Райн-
сом Прибусом», которая вы-
шла на телеканале CNN, он 
показывает свой рабочий ка-

бинет и рассказывает, что у 
него на столе всегда находит-
ся текст православной литур-
гии. Он говорит, что это ему 
помогает в жизни, в этом за-
лог его успеха.

Почему Александра Тихановича 
отпевали 
три иерарха

В окружении Трампа обнаружен 
православный человек

Со своей женой Ядвигой Александр Тиханович  
вместе жил, пел и молился

С е н с а ц и о н н а я 
находка сделана в 
фондах Эрмитажа. 
Как сообщила га-
зета «Известия», а 
вслед за ней и дру-
гие СМИ, найден 
портрет маслом 
Ксении Блаженной. 
Исследователи при-
шли к выводу, что 
это единственное 
прижизненное изо-
бражение знамени-
той святой. 

По словам науч-
ного сотрудника 
музея Дмитрия Гу-
сева, раньше на это 
небольшое полотно никто 
просто не обращал внима-
ния, а теперь его удалось 
идентифицировать. Хими-
ческий анализ позволил 
установить время написания 
портрета, которое совпадает 
с годами жизни святой.

— Портрет написан за 
один приём, — считает ре-
ставратор Николай Мали-
новский. — Вероятно, ху-

дожник набросал черты 
Ксении, пока она сидела. В 
любом случае портрет пре-
дельно индивидуален, это не 
фантазия и не обобщение. 
Глаза художника явно виде-
ли того, кого он изобразил.

После реставрации рабо-
та выставлена в публичной 
зоне реставрационно-хра-
нительского центра Эрми-
тажа «Старая Деревня». 

В Эрмитаже нашли 
прижизненный портрет 
святой Ксении 
Петербургской
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Пять ярусов 
иконостаса

— Какие иконы должны 
быть в храме обязательно, 
какой образ должен стать 
храмовым?

— Прежде всего надо ре-
шить, во имя кого новый 
храм и его приделы. Когда 
мы начинали строительство 
в Бибиреве, долго обсуждали 
этот вопрос. И вдруг появля-
ется сообщение, что Синод и 
Патриарх установили празд-
нование Собора московских 
святых. Тут и пришла мысль 
освятить наш храм в честь не-
бесных покровителей столи-
цы. Патриарх Алексий II бла-
гословил икону московских 
святых, и художники нашей 
иконописной мастерской 
«Диво» создали большой об-
раз для храма.

— Иконостас тоже заказы-
вают в мастерской? Из чего 
он состоит?

— Да, иконостас обыч-
но един по стилю. Классиче-
ский его вариант имеет пять 
ярусов. На самом верху, под 
Распятием — праотцы от Ада-
ма до Моисея, в центре ряда 
— «Троица», список с ико-
ны святого Андрея Рублёва. 
Второй ряд — пророческий, 
здесь в центре обычно икона 
«Знамение». Именно у проро-
ков мы находим первые сло-
ва о Деве, от Которой вопло-
тится Спаситель. Третий ряд 
— о евангельских событи-
ях — называется празднич-
ным. Четвёртый — деисус-
ный, от греческого слова, оз-
начающего «моление». В цен-
тре «Спас в силах»: Христос 
на престоле, Судия, а слева и 
справа — склонённые к нему 
в молитве Богородица, Иоанн 
Предтеча, архангелы, апосто-
лы и святые. И самый нижний 
ряд, местный, по сторонам от 
Царских врат. Слева всегда 

образ Божией Матери, спра-
ва Спаситель, а ещё правее — 
икона святого или праздни-
ка, в честь которого освящён 
храм.

— Какие ещё образы есть в 
большинстве храмов, какие 
встречаются реже?

— В любом храме, как пра-
вило, есть иконы наиболее 
почитаемых наших святых: 
Николая Угодника, Сергия 
Радонежского, Серафима Са-
ровского, великомученика 
Пантелеимона, блаженной 
Матроны, царственных му-
чеников. Но есть, конечно, и 
особенные. Вот я, например, 
монархист и почитаю свято-
го Феодора Томского, верю, 
что это император Алек-
сандр I. Так что у нас в храме 
есть его большая икона.

Какие дары храму 
уместны

— А если кто-то захочет 
за свои деньги заказать 
образ святого?

— Выясняю, какую сумму 
он может пожертвовать, ка-
кого размера икону жела-
ет. Всё обговариваем. А ког-
да икона готова, прикрепля-
ем к ней маленькую таблич-
ку с именами жертвователей, 
чтобы люди могли за них по-
молиться. Только имена, без 
фамилий и званий. Иногда 
в храмах собирают целевые 
пожертвования на интерьер: 
рисуют схему иконостаса, 
указывают стоимость каждо-
го образа и имена людей, ко-
торые внесли свою лепту на 
его создание. 

— Если вам приносят ико-
ну в дар, вы её принимаете?

— Чаще люди сначала со-
ветуются, и это правильно, 
потому что в каждой церкви 
есть своя основная идея. На-
пример, в храме на Лазарев-
ском кладбище много обра-
зов именно русских святых, 
потому что воскрешение 
Лазаря — это и символ воз-
рождения православной Рос-
сии. Иногда икона приходит 
неожиданно и выглядит не-
обычно, так было с образом 
«Чернобыльский Спас», ко-
торую принесли к нам в Би-
бирево. Я до этого его не ви-
дел, но чернобыльцы полу-
чили письменное благосло-
вение Патриарха Алексия на 
этот образ. И сегодня икона в 
нашем храме.

Но бывает, что человек 

не знает канонов или мало 
учился иконописи, прино-
сит свою работу и просит по-
весить её на видном месте. А 
качество, мягко говоря, сом-
нительное. Приходится его 
огорчить отказом. Вообще, 
самое разумное — предвари-
тельно взять благословение. 

Богородица 
утолила печали

— В народе почитают 
«несвятых святых». Напри-
мер, протоиерея Валентина 
Амфитеатрова, воина Евге-

ния Родионова… Пишут их 
иконы. Можно ли такой 
образ принести в храм или 
повесить дома?  

— Есть понятие «парсуна». 
Это иконописное изображе-
ние ещё не прославленного 
святого. Дома парсуна допу-
стима. Но в храме такой об-
раз освящать не будут. Прав-
да, у меня в одном из хра-
мов находится образ стар-
ца Серафима Тяпочкина. О 
нём изданы книги, есть мно-
го свидетельств его святости, 
уже несколько лет готовится 

его канонизация. Я знал это-
го человека, для меня он не-
сомненный святой. Его икона 
есть и в кафедральном соборе 
Белгорода. 

— У вас были случаи чудес-
ной помощи после молитвы 
перед иконой?

— Строили мы храм, и вне-
запно потребовалась круп-
ная сумма денег, чтобы сроч-
но вернуть долг. Что делать? 
В эти дни я отправился в Ка-
лугу и остановился на ночь у 
знакомого священника. По-
сетовал ему на финансовые 
проб лемы. Он посоветовал 
зайти в Георгиевский храм 
и помолиться перед старин-
ным образом «Утоли моя пе-
чали». Рассказал, что несколь-
ко лет назад тоже оказался в 
трудном положении: не было 
денег, чтоб выложить пол в 
храме. И словно потянуло его 
тогда к этой иконе. Помолил-
ся, а через час заходит к нему 
солидного вида незнакомец и 
предлагает помощь, причём 
именно ту сумму, какая тре-
бовалась!

Я как услышал эту исто-
рию, говорю: «Поехали, отец, 
немедленно — деньги про-
сить!» Отслужили молебен, 
я вернулся в Москву. А через 
пару дней подбегает ко мне 
бухгалтер: «От неизвестного 
лица пришли 3 миллиона!» 
В итоге мы и долг вернули, и 
храм достроили.

Валерий КОНОВАЛОВ,
Михаил УСТЮГОВ

Прежде чем 
нести в дар 
храму икону, 
надо получить 
благословение 
настоятеля

Как приходят 
в храм иконы 
О необычных образах, дарителях и парсунах рассказывает 
настоятель храма Сошествия Святого Духа на Лазаревском 
кладбище игумен Сергий (Рыбко)

ТЕМА                                                   

С 
чего начинает-
ся обустрой-
ство новой 
церкви? Отку-
да приходят в 
неё иконы? Как 

их выбирают и располага-
ют на церковных стенах? 
Лучше многих об этом зна-
ет игумен Сергий, который 
построил уже пять храмов 
— и в столице, и в Подмо-
сковье. 
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Руководитель иконописной мастерской «Диво» 
Елена Харламова работает над иконостасом нового храма

Игумен Сергий показывает 
новые иконы новой церкви



КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№2 февраль/2017

www.krest*most.ru   е*mail: krest@zbulvar.ru

5

Брутальное 
воспитание 
в школе тундры

Родился я на Колыме, где 
тогда на приисках работал 
мой отец-геолог. Через не-
сколько месяцев мы уехали 
в Москву. А в 1966 году, ког-
да мне исполнилось 10 лет, 
перебрались на Чукотку, где 
папа стал главным геологом 
прииска. Там я окончил шко-
лу. И там же начал работать. 
Это очень важный для меня 
опыт жизни. Я рос на приро-
де, в тундре. У меня было бру-
тальное воспитание — охот-
ника, рыболова, следопыта, 
натуралиста. Папа раздобыл 
мне детское ружьё, которое 
было переделано из взросло-
го. И для меня, десятилетнего 
московского мальчика, полу-
чить настоящее охотничье 
ружьё по моему росту и раз-
меру руки было фантасти-
кой. Школа тундры многое 
дала мне для воспитания вы-
носливости и находчивости.

После школы пошёл рабо-

тать на прииск. Сначала сле-
сарем, бульдозеристом, по-
том старателем в артели. Мы 
с отцом получили разреше-
ние на частную добычу золо-
та. Назывались вольноприно-
сителями. Летом понемногу 
добывали золото и всё сдава-
ли государству. Если оставить 
себе хоть крупинку — за это 
тюрьма или даже расстрел. 

В свои 17-18 лет я полу-
чил колоссальный и разно-
образный опыт. Научился ра-
ботать: освоил управление 
трактором, бульдозером, ди-
зелем, насосом, мог их от-
ремонтировать. Но ещё на-
учился пить, поскольку алко-
голизм там был практически 
поголовный. 

Жениться, 
чтобы спастись

В 18 лет я вернулся в Мо-
скву: готовиться к армии. Ещё 
на Чукотке хотел в морфлот, 
но не взяли по состоянию 
здоровья. В Москве тоже не 
получилось. И я стал рабо-
тать в типографии «Правды», 

где трудилась мама. Заработ-
ки там были хорошие, но ра-
бота тяжёлая, в итоге я попал 
в больницу с язвой. Тут про-
изошёл мой разворот в жиз-
ни благодаря врачу Маргари-
те Алексеевне Адо, известно-
му в Москве гематологу. Она 
мне сказала:  

— Зачем вам такая жизнь? 
Вы себя погубите. Вам надо 
жениться и поступить в ин-
ститут. 

Эти слова мне запали в 
душу. Я не побежал тут же же-
ниться и поступать в инсти-
тут, но стал выбираться из тя-

жёлого положения в своей 
жизни. Бросил пить, нашёл 
работу полегче: стал лаборан-
том в институте. Там и позна-
комился со своей будущей же-
ной. А спустя некоторое вре-
мя по совету одного мудрого 
профессора поступил на пси-
хологический факультет МГУ. 

На 3-м курсе университета 
случилось моё обращение в 
христианство. Исподволь это 
давно началось. Ещё в школе 
читал оставшееся от бабушки 
Евангелие. У меня был одно-
курсник, с которым мы обща-
лись на тему веры. И как-то он 
мне сказал: 

— Куда уже откладывать, 
тебе надо креститься. 

Я тогда только женился и 
очень любил жену, нашу ма-
ленькую дочку. Но любовь и 
смысл жизни для меня были 
связаны с Богом. Если люб-
ви нет, а вместо неё гормоны, 
плоть и социальные условно-
сти, тогда нет ни жизни, ни 
Бога, тогда всё не имеет ника-
кого смысла. И для меня ответ 
на вопрос: «Верую ли я?» был 
однозначным: «Да».

Когда стало известно о 
моём крещении, нас чуть не 
выгнали за это из универси-
тета. Но с этого момента я мог 
открыто ходить в храм. 

Человек не машина 
и не обезьяна

После окончания универ-
ситета, хотя у меня был хоро-
ший диплом, я не хотел оста-
ваться в специальности, по-
тому что тогда психология 
была материалистическая, 
бесчеловечная. С одной сто-

роны, человек рассматри-
вался как набор функций, а с 
другой — понимался как жи-
вотное. Человеку неуютно в 
такой психологии. Для веру-
ющего этим было тяжело за-
ниматься. И мой духовник, 
настоятель храма Знамения у 
Рижского вокзала отец Влади-
мир Рожков, сказал мне: «Иди 
к нам сторожем». 

От распределения меня ос-
вободили по моей просьбе. 
Это было чудо, потому что 
тогда обязательно надо было 
три года отработать. И шесть 
лет трудился в храме сторо-
жем и дворником.

Тут в моём сознании про-
изошла революция. Я при-
шёл в церковный мир, где го-
ворю то, что думаю, и делаю 
то, что считаю полезным. А в 
1988 году меня рукоположи-
ли в дьяконы. Я стал служить 
в храме Святителя Николая в 
Кузнецах. В начале 1990-х мы 
возили для пациентов пси-
хоневрологического интер-
ната №30 в Чертанове гума-
нитарную помощь, годы-то 

были голодные. В интерна-
те уже была молельная ком-
ната. И персонал как-то об-
ратился ко мне: «А давайте у 
нас храм откроем». Дирек-
тор интерната написал пись-
мо Патриарху Алексию II, к 
которому я приложил своё 
прошение о священстве. Так 
в конце 1993 года я стал свя-
щенником. Храм оборудова-
ли на свои деньги. 

Однажды профессор Мо-
сковской духовной академии 
Алексей Иванович Сидоров 
спросил, не хочу ли я препо-
давать христианскую психо-
логию в Российском право-
славном университете? 

Но как таковой христиан-
ской психологии тогда в на-
шей стране не существова-
ло. Надо было для себя само-
го сформулировать, что это 
такое, понять, на каких осно-
ваниях она может строить-
ся в отличие от психологии 
материалистической. И спу-
стя шесть лет с помощью Мо-
сковского университета мы 
открыли первый в стране фа-
культет христианской психо-
логии в Российском право-
славном университете в 2002 
году. А в 2010-м создали уже 
отдельный Институт христи-
анской психологии, где я стал 
ректором. 

Так спустя много лет я смог 
снова заниматься психологи-
ей, и это уже не противоречи-
ло моей вере. Ведь христиан-
ство принесло в психологию 
любовь к человеку, который 
не машина и не обезьяна.

Записала
Елена АЛЕКСЕЕВА

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Я пришёл 
в церковный 
мир, где 
говорю то, 
что думаю, 
и делаю то, 
что считаю 
полезным

Как золотодобытчик изучил психологию, после чего стал сторожем, 
а только потом — священником

5 фактов 
об отце Андрее
1  Его прадед протоиерей 

Димитрий Богоявлен-
ский, настоятель Тро-
ицкого храма в Купав-
не, был расстрелян 
в Бутове в 1937 году.

2  В начале 2000-х свя-
щенник Андрей Лоргус 
получил благословение 
на строительство 
в Чертанове Троицкого 
храма в память о пра-
деде.

3  Уже много лет он вхо-
дит в совет Европей-
ского движения по хри-
стианской психологии 
и антропологии, регу-
лярно выступает там с 
докладами.

4  Автор, соавтор и соста-
витель 15 книг о Церк-
ви и психологии.

5  Сценарист и консуль-
тант ряда документаль-
ных фильмов о Церкви.
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Е
го хорошо знают не только как яркого проповед-
ника, но и как автора многих научных трудов, ра-
диоведущего, сценариста, практикующего пси-
холога, преподавателя, ректора. Гораздо мень-
ше известно о том, как необычно складывалась 
жизнь священника Андрея Лоргуса. Вот что он 

сам об этом рассказал.

Опыты протоиерея 
Андрея Лоргуса
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У
спех Владимиру Грам-
матикову принесла уже 
первая его кинокарти-
на «Усатый нянь», сня-
тая в 1977 году. Другие 

его работы — «Шла собака по ро-
ялю», «Мио, мой Мио», «Малень-
кая принцесса», «Сибирочка» — 
отличают мягкий юмор и добро-
та, такие фильмы смотрят всей 
семьёй. Мы попросили режис-
сёра рассказать, как помогает 
ему вера в жизни и творчестве.

Я нуждался 
в духовных советах

— Ваша семья была право-
славной?

— Приобщение к вере 
шло через маму. Семья 
была большая, у меня 
четверо братьев и се-
стёр. Мы не читали 
молитвы, но я пом-
ню, как мама на 
праздники выпека-
ла из теста кресты 
и в каждый вкла-
дывала записочку 
с пожеланиями. На 
Пасху обязательно 
яички красили, ку-
лич пекли. У мамы 
была специальная 
пятилитровая бан-
ка, она смазыва-
ла её изнутри мас-
лом, прокладыва-
ла бумажку, и мы с 
нетерпением жда-

ли, когда из духовки вытащат аро-
матный кулич. 

— А когда вы сами стали прихо-
жанином?

— Сначала просто почувствовал 
желание ходить в храм. Появилась 
горячая благодарность Богу за да-
рованную жизнь и счастливые по-
вороты в судьбе. Потом я руковод-
ствовался желанием познать себя. 
Больше всего беспокоило, что я не 

принадлежу себе, что обстоятель-
ства не дают мне планировать соб-
ственную жизнь. Мне необходим 
был духовник, человек, с которым 
я мог бы говорить обо всём. К сча-
стью, я нашёл такого человека. Он 
помогает мне до сих пор.

Жизнь могла 
сложиться иначе

— Вы профессор ВГИКа. 
Касаетесь духовных тем 

в общении с молодё-
жью?

— Два года на-
зад мы со сту-

дентами сня-

ли фильм по Ивану Шмелёву «Лето 
Господне». Я был потрясён, как со-
временные молодые лица, характе-
ры созвучны тексту Шмелёва. За ка-
дром у нас звучат отрывки из рома-
на. Для многих второкурсников эта 
работа стала откровением.

— Какие ваши работы вам наибо-
лее дороги?

— Фильмы «Маленькая принцес-
са», «Сибирочка». Они о том, что с 
каждым может случиться беда, но 
это нужно переносить достойно, 
оставаясь человеком. К сожалению, 
о человеческом достоинстве сегод-
ня не так часто говорят. Я многое 
вложил в эти картины — размыш-
ления, жизненный опыт… Не говоря 
уже о том, что мне пришлось про-
дать квартиру, чтобы доснять «Си-
бирочку».

— Были обстоятельства, которые 
кардинально что-то определили в 
вашей жизни?

— Не знаю, правильно ли в этом 
видеть Промысл Божий, но так по-
лучилось, что в детстве нашими со-
седями были Михалковы. Благодаря 
Никите Сергеевичу, с которым мы 

подружились, я узнал, что есть осо-
бая кинематографическая жизнь. 
Если бы этого не произошло, я бы 
жил тихой, спокойной жизнью ин-
женера. Все мои братья и сёстры по-
лучили техническое образование, 
и я в своё время окончил Училище 
имени Баумана. Так что моя жизнь 
могла сложиться иначе, и не думаю, 
что она была бы счастливой. 

В Тутаеве понимаешь 
главное

— Бываете в паломнических 
поездках? 

— Каждое лето езжу в Тутаев на 
крестный ход с иконой Всемилости-
вого Спаса. Это одна из самых почи-
таемых икон Ярославской земли. Ког-
да ты участник многотысячного ше-
ствия, ощущаешь, что твои мысли и 
чувства соприкасаются с мыслями и 
чувствами других, стираются все гра-
ницы между людьми. Человек получа-
ет невероятный заряд энергии, при-
ходит понимание главного. Я всегда 
говорю, что у меня там душа выпрям-
ляется. Порой она, как инжир, сохнет, 
скукоживается, а там выпрямляется. 

— Что вас радует в жизни?
— Что православие возрождает-

ся. Едешь где-нибудь в провинции и 
знаешь, что раньше там стоял полу-
разрушенный храм. И вдруг видишь 
красавицу церковь. Это необыкно-
венно воодушевляет.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: 
Идёшь в крестном ходе — 
и душа выпрямляется

В своей судьбе известный режиссёр видит Божий промысел
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Если бы не дружба 
с Никитой Михалковым, 
я бы жил тихой жизнью 
инженера
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                                        КАЛЕНДАРЬ

Время войти в себя
Как хорошо бывает в церквах на-

ших в дни, когда читается Великий 
канон! Как тихо на душе! Как тепло! 
Как покойно! 

Войдёшь — и куда-то далеко, в под-
купольный сумрак уходят все заботы 
и печали, забываются обиды, проща-
ются долги и согревается сердце...

Вся суета житейская где-то там, да-
леко позади, за церковными дверя-
ми... Уже никто никуда не торопится, 
не тратит время на пустые пересуды, 
не толкает в спину соседа, чтобы пе-
редать запоздалую записку в алтарь. 
Сегодня не за этим пришли. Сегод-
ня время сугубого покаяния. Сегод-
ня «бденный труд». 

Тихо!.. Как тихо!.. Лишь едва слыш-
но потрескивают свечи — теплятся 
пред иконами чьи-то молитвы...

Какой покой вокруг! Мысли оста-
новились, прервав свой нетерпели-
вый бег. Остановились на том месте, 
с которого нужно начинать тот труд, 
ради которого Церковь и определи-
ла быть постам: труд освобождения 

души от пут греховных, труд воссоз-
дания себя — от Адама падшего ко 
Христу воскресшему... 

Не торопись, душа моя. Сегодня 
некуда спешить. Сегодня ты — пред 
Создателем твоим, и разговор будет 
прямой и честный, без поблажек, без 
двойных и тройных смыслов. И если 
забудешь ты о чём-нибудь — учи-
тель Критский напомнит тебе. Если 
же захочешь скрыть что-то — он же 
тебя и обличит...

Не торопись, душа. Сегодня нако-
нец настало время, когда невозмож-
но уже отнекиваться, ссылаясь на 
недостаток времени. Время, специ-
ально отведённое Церковью на то, 
чтобы ты исполнила важнейшее ус-
ловие чистой молитвы. Время вой-
ти в себя...

Двенадцать ударов
В уголке церкви монахиня. Старая, 

давно уже уставшая от нашей суеты, 
от жизненных тягот, уставшая так, 
что уже и забыла о них, более близ-
кая к Богу, чем к нам, напоминает 
себе (а попутно и тем, кто стоит ря-
дом и может слышать её полушёпот) 
о том, какое значение придаёт Цер-

ковь словам, которые нам предсто-
ит сегодня вновь начать читать. Она 
принесла с собой Синаксарь и тихо, 
но внятно, подрагивающим старче-
ским голосом читает из сказания 
четверга пятой постовой седмицы: 
«Сей воистину всех канонов вели-
чайший, изрядно и хитростно сочи-
ни и списа иже во святых отец наш 
Андрей, архиепископ Критский, иже 
и Иерусалимский именуемый: иже 
устремляшеся убо из Дамаска, о че-
тыренадесятем же лете своего воз-
раста, наказанию грамматическому 
издався, и округленное наказание 

изучив, во Иерусалиме быв мона-
шеское проходит житие, преподоб-
не же и боголюбезне живый в без-
молвном и немятежном житии…»

Колокол начал отсчёт призывных 
двенадцати ударов. В темноте церк-
ви возникают маленькие островки 
света: то там, то здесь зажигаются 
свечи в руках предстоящих. 

Тихо отлетело от Престола и про-
неслось по церкви начальное благо-
словение. Мерно начал чтец: «Слава 
Тебе, Боже наш, слава Тебе», — и стал 
неторопливо нанизывать на наш 
слух слова начальных молитвосло-
вий. Шорох в церкви сказал о том, 
что совершённые им уставные ме-
тания подхватили и люди. Хлопну-
ла входная дверь, звук мимолётного 
движения подсказал: кто-то опоздал...

Достигнуть дня, 
готовящего венцы

Размеренное чтение приблизи-
лось к началу 69-го псалма: «Боже, в 
помощь мою вонми: Господи, помо-
щи ми потщися. Да постыдятся и по-
срамятся ищущи душу мою, да воз-
вратятся вспять и постыдятся хо-
тящии ми злая: да возвратятся абие 

стыдящеся, глаголющии ми: благоже, 
благоже. Да возрадуются и возвесе-
лятся о Тебе вси ищущии Тебе, Боже: 
и да глаголют выну, да возвеличится 
Господь, любящии спасение Твое. Аз 
же нищ есмь и убог, Боже, помози ми: 
Помощник мой, и Избавитель мой 
еси Ты, Господи, не закосни».

Уже открылись алтарные две-
ри, и тихий шелест одежд служа-
щих покрывает последние псалом-
ские слова. Сдержанно покашлива-
ют басы на клиросе, в пространство 
на́оса вплывает едва уловимый звук 
регентского камертона и мягко опу-
скается на склонённые головы...

Медленно вплывают в память сло-
ва великого светильника Церкви: 
«Господь, приведший нас в сей круг 
времени, да поможет нам, как под-
вижникам, в сих предварительных 
подвигах показавшим твёрдость и 
силу терпения, достигнуть и дня, го-
товящего венцы, чтобы ныне вспо-
минать спасительное страдание, а в 
будущем веке за совершённое в жиз-
ни получить мздовоздаяние на пра-
ведном суде Самого Христа…»

Полный текст — в книге игумена 
Филиппа (Симонова) «Училище по-
каяния. Схолии на полях Велико-
го канона»

«Не торопись, душа моя…»

Игумен Филипп (Симонов)
Игумену Филиппу 58 лет. Он 
не только монах и богослов, но 
и видный учёный-экономист. Слу-
жит в московском храме Святите-
ля Николая в Отрадном, возглав-
ляет департамент в Счётной па-
лате РФ и кафедру в МГУ. Доктор 
экономических наук, профессор, 
заслуженный экономист РФ. Ав-
тор многих работ по экономике 
и богословию. Одна из самых яр-
ких книг отца Филиппа называ-
ется «Училище покаяния. Схолии 
на полях Великого канона».

Уходят все 
заботы и печали, 
забываются 
обиды, 
прощаются 
долги — 
и согревается 
сердце

Что происходит в храме и в самом человеке во время чтения Великого покаянного канона

О Покаянном каноне
Одно из главных чтений Ве-

ликого поста — это Великий по-
каянный канон святого Андрея 
Критского. По словам известно-
го богослова, этот канон «мож-
но описать как покаянный плач, 
раскрывающий нам всю необъят-
ность, всю бездну греха, потряса-
ющий душу отчаянием, раскаяни-
ем и надеждой». Святитель Ан-
дрей Критский жил в VII-VIII ве-
ках, он стал основателем новой 
литургической формы — канона. 
Самое известное его творение в 
наших храмах читается отдельны-
ми частями в первые четыре дня 
Великого поста, а затем целиком 
в четверг пятой седмицы Велико-
го поста, в этом году 30 марта. 
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На вопросы читателей отвечает 
наместник Новоспасского монастыря 
епископ Воскресенский Савва (Михеев)

В
ладыка Савва родился в 1980 году. Окончил Рязанский государственный уни-
верситет, Московскую духовную академию, oбщецерковную аспирантуру и 
докторантуру имени равноапостольных Кирилла и Мефодия, доктор церков-
ной истории. В 21 год стал монахом, в 30 лет — самым молодым наместником 

самого старого в Москве монастыря, в 31 — самым молодым епископом РПЦ. Воз-
главляет Юго-Восточное викариатство, а также викариатство Новых территорий Мо-
сквы. Является первым заместителем управляющего делами Московской Патриархии.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                         

З асвнугновый альбомра» рок-групптер». А сам л

В чём главная задача 
поста

— Часто спрашивают, какие 
послабления допустимы в Великий 
пост, есть ли обязательный мини-
мум для тех, кто не может в полной 
мере поститься?

— Послабления индивидуальны, 
на них благословляет духовник. Го-
ворить о «минимуме» не стоит: все 
церковные правила нам даны, что-
бы их по возможности исполнять. 
Важно помнить, что главная задача 
поста в том, чтобы человек задумал-
ся о своём духовном состоянии. Надо 
вчитаться в тексты богослужения, 
песнопений этого периода, проник-
нуться их смыслом и оценить свою 
жизнь по-новому. Понять, какую ве-
ликую жертву совершил Господь, ког-
да послал своего Сына к людям, что-
бы спасти нас от греха. Каждый че-
ловек — огромная ценность в очах 
Творца. Бог сделал всё для того, что-
бы нас спасти, нам остаётся понять 
это и последовать за Ним.

Святые отвечают 
на вопросы

— Какие книги, кроме Библии, 
вы советуете читать в эти дни?

— Творения преподобного Ефре-
ма Сирина, его называют учителем 
покаяния. «Лествицу» святого Иоан-
на Лествичника, это настольная кни-
га для всякого, кто хочет возрастать 
в духовной жизни. Сочинения аввы 

Дорофея, их обычно читают все по-
слушники, когда вступают в мона-
стырь. Для тех, кто идёт на исповедь, 
полезна книга архимандрита Иоан-
на Крестьянкина «Опыт построения 
исповеди», особенно рекомендую её 
тем, кто приступает к исповеди впер-
вые. Многое могут дать письма святи-
телей Игнатия Брянчанинова и Фео-
фана Затворника. Они отвечают на 
вопросы, которые до сих пор волну-
ют многих верующих. 

 
Для чего нужны поклоны

— Когда в храме читают Покаян-
ный канон Андрея Критского, пола-
гается часто вставать на колени и 
кланяться. А что делать больному, 
пожилому? Оставаться стоять, ког-
да все на коленях, неудобно. Объяс-
нять окружающим, что болен?

— В храме никто не требует, что-
бы каждый вставал на колени. Есть 
устав, но правила — это не приказы 
для всех без исключения. Я ни разу 
не видел, чтобы прихожане кого-то 
укоряли за то, что он не встаёт на ко-
лени. Да, на каждый тропарь канона 
полагается делать три поклона, но в 
уставе не сказано, какие это покло-
ны. Так что они могут быть и без ко-
ленопреклонений. Пусть каждый 
сам решает, какую физическую на-
грузку он в состоянии понести. Для 
здоровых людей поклоны, в том 
числе земные, — это труд, который 
должен располагать к покаянию, 
настраивать на молитву. Они не са-

моцель, а средство для достижения 
правильного внутреннего духовно-
го настроя. Именно в этом смысл 
земных поклонов. Но если у кого-то 
больные ноги, он может даже не сто-
ять, а сидеть. Не человек для правил, 
а правила для человека. 

Откуда рождается 
радость

— Владыка, есть ли у вас какие-то 
особые чувства и воспоминания, 
связанные с Великим постом?

— Ярче всего запомнились дни 
поста в Московской духовной семи-
нарии, где я учился в конце 1990-х 
годов. До этого я был алтарником 
на приходе, а там службы соверша-
лись лишь по выходным и праздни-

кам, то есть полного богослужения 
не было. Только в духовной школе 
я по-настоящему открыл для себя 
смысл всего, что происходит в хра-
ме. Днём на семинарских занятиях 
нам объясняли тексты песнопений, 
а вечером и утром я с другими уча-
щимися шёл в храм и проводил вре-
мя на службах. Людей было много, 

мы были на ногах несколько часов. 
И в конце службы возникала радост-
ная усталость, ощущение, что ты со-
прикоснулся с вечностью. 

Для меня каждый Великий пост 
проходит по-разному, но замечаю, 
что год от года он приносит всё 
большую радость. Этот период пре-
красен тем, что за ним следует день 
Христова Воскресения — Пасха. Мы 
её ожидаем и встречаем с чувством 
восторга не потому, что завершил-
ся пост, а потому, что в этот момент 
приходит понимание того, ради 
чего Христос пришёл в наш мир. 
Ведь для нас в отличие от западных 

христиан главное событие челове-
ческой истории не Рождество Хри-
стово, а именно Воскресение. По-
этому дни поста Страстной седми-
цы переживаешь с особым чувством: 
в нём сопереживание страданиям 
Христа и одновременно — предвку-
шение будущей радости. Даже Еван-
гельское чтение о казни Спасителя 
— это не только скорбь, но и пони-
мание предстоящего духовного тор-
жества, надежды на спасение, ради 
которого принесена великая Хри-
стова жертва.

Валерий КОНОВАЛОВ, 
Михаил УСТЮГОВ

Замечаю, что год 
от года Великий 
пост приносит мне 
всё большую 
радость

Можно ли провести Великий пост 
с радостью
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В марте мне придёт-
ся лечь в больницу, а 
там кормят не толь-

ко постной пищей. По ка-
ким дням надо обязательно 
поститься в таких случаях?

Василий Дмитриевич

Отвечает доктор ме-
дицинских наук 
протоиерей Сер-
гий Филимонов:

— У преподобно-
го Пимена есть сло-
ва: «В болезни раз-
решается на время 
употребление и постом 
скоромной пищи, но будем 
помнить, что это по необ-
ходимости, а не для удоволь-
ствия». Если вы больны, вам 
надо подойти к духовнику 
и получить благословение 
на ослаб ление поста. Теле-
сный недуг заменяет чело-
веку пост и, если переносит-
ся с благодарением Богу, то 
принимается Богом равно-
значно посту, а часто и выше. 

Вообще, смысл принятых 
в Церкви ограничений в еде 
заключается в том, чтобы ус-
мирить здоровое тело, сде-
лать его свободным от стра-

стей, расположить душу к 
молитве. Тело же больно-
го человека и без того осла-
блено недугом, поэтому до-
полнительно ослаблять его 
скудным питанием, то есть 
действовать во вред лече-
нию, в ущерб своему здоро-
вью, нельзя. «В больнице ку-
шают, что дают», — писал 
своему духовному чаду ми-

трополит Иоанн (Снычев). 
Не смущайтесь, если будете 
есть то, что готовят в боль-
ничной столовой. 

Главное в таких ситуаци-
ях — сохранять терпение 
и доверие к Богу, молить-
ся. Хорошо, если у вас будет 
возможность пригласить в 
больницу священника или 
присутствовать на службах 

в больничном храме. У пре-
подобного Амвросия Оп-
тинского есть рассказ о че-
ловеке с больными ногами, 
который пришёл к старцу 
и жаловался, что ему труд-
но класть земные поклоны. 
«Молись так, как можешь, — 
ответил ему старец. — В Пи-
сании сказано: «Сыне, даждь 
Ми сердце», а не ноги».

    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
Хотела бы в пост не-
сколько раз соборо-
ваться, так как часто 

болею. Но батюшка меня 
не благословил. Почему?

Нина Георгиевна

О т в е ч а е т 
член Высше-
го церковно-
го совета Рус-
ской Право-
славной Церк-
ви протоиерей 
Димитрий Смирнов:

— Ваш духовник прав. По 
церковной традиции при-
нимать Елеосвящение мож-
но только один раз в тече-
ние одного заболевания. Бо-
лее одного раза в одной и той 
же болезни соборование воз-
можно лишь в виде исключе-
ния, если недуг принял осо-
бенно затяжной характер. 

Но это касается только лежа-
чих больных, которые не в со-
стоянии быть в храме. Если же 
человек более-менее здоров, 
то он может пойти в церковь и 
там участвовать в таинстве об-
щего елеосвящения. Прини-
мать его можно не более одно-
го раза в год. Люди, которые хо-
тят участвовать в таинстве не-

сколько раз подряд, просто не 
понимают значения соборова-
ния. Им кажется, что это похо-
же на лекарство или на благо-
творную процедуру: чем чаще 

она проводится, тем по-
лезнее для организма. 

Это в корне невер-
ное, механистиче-
ское представление 
о таинстве. 

Надо понимать, 
что благодать Божия 

даётся нам не мерою, то 
есть не какими-то порция-

ми. Если вы подходите к прича-
стию, то всё зависит от вашего 
внутреннего состояния, от того, 
как вы подготовились, испове-
дались, восприняли душой это 
великое таинство. Можно каж-
дый день причащаться и не по-
лучать духовной пользы, более 
того, недостойное причастие, 
без смирения и благоговения, 
как мы знаем из послания апо-
стола Павла, может иметь пло-
хие последствия для человека. 
То же самое касается и таин-
ства елеосвящения. Помазание 
служит лишь внешним знаком, 
указывающим на внутреннее 
содержание таинства. А исцеля-
ет больного не елей, а молитва 
веры, помогает ему Сам Господь.

Сколько раз собороватьсяКак поститься в больнице

?
Иногда священники 
говорят о том, что 
полезно читать 

для души, и в этот спи-
сок не входит большая 
часть мировой класси-
ки: от эротического Бок-
каччо до еретического 
Толстого. Значит ли это, 
что православная вера противо-
речит светскому гуманитарному 
образованию и свободе творчества?

Леонид

Отвечает профессор Мо-
сковской духовной ака-

демии протоиерей 
Максим Козлов:

— Священники реко-
мендуют не список до-

зволенных книг, а чте-
ние, которое может укре-

пить человека в вере, создать 
правильный внутренний настрой. 

При этом авторы могут и не быть хри-
стианами. Например, Василий Вели-
кий советовал молодым людям читать 

Гомера, далёкого от христианской мо-
рали, но полезного для души, посколь-
ку в его книгах есть много того, что го-
ворит о человеке правду.

Вообще, верующему позволительно 
читать всё, хотя и не всё может быть 
полезно. Большинство людей сами 
решают, что им по вкусу, и стараются 
избегать низкопробных поделок. Ли-
тературная классика всегда пользует-
ся спросом, важно только понимать 
исторический и культурный контекст, 
в котором создавались произведения. 

Что касается свободы творчества, 
то православие понимает её в обяза-
тельном сочетании с ответственно-
стью художника. Талант даётся писа-
телю от Бога, творчество — это со-
работничество с Творцом. Верую-
щий художник может писать о зле, 
страданиях, о самых тёмных сторо-
нах жизни. Вспомним хотя бы рома-
ны Достоевского. И всё же его гени-
альная проза привела многих людей 
к вере. Потому что сверхзадача хри-
стианского художника — помочь нам 

стать выше, чище, ближе к вере, чем 
мы были до этого. Нельзя упиваться, 
любоваться злом, нельзя под пред-
логом самовыражения выворачи-
вать собственную душевную грязь на 
окружающих. 

К сожалению, современное искус-
ство часто забывает об этом, и толь-
ко Церковь напоминает о высокой 
значимости творчества. Но даже эти 
сдержанные напоминания некоторые 
люди воспринимают с обидой, как по-
пытку духовной цензуры.

Мешает ли вера свободе творчества

Задавайте ваши вопросы 
по телефону (495) 681-3645, 
пишите по адресу: просп. Мира, 18,
редакция.  E�mail: krest@zbulvar.ru 

Посещение священника приносит больному пользу, а ограничения в еде могут повредить
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Свой крест получил 
ещё в школе

— Олег, вы крести-
лись в сознательном 
возрасте?

— Нет. Это про-
изошло в раннем 
детстве. Мне было 
восемь месяцев. У 
нас верующая се-
мья. Прапрадед был 
священнослужите-
лем в Орловской 

губернии, его звали отец 
Сергий. Он пел в церковном 
хоре, и у него был очень ред-
кий голос — бас-профундо. 

Во время войны, когда в 
их деревню пришли немцы, 
прапрабабушка собрала всю 
семью и сказала: «Мы долж-
ны бежать». Прапрадед отве-
тил: «Идите. Я никуда не по-
бегу». И остался. Судьба сбе-
жавших сложилась по-раз-
ному: кого-то убили, кого-то 
взяли в плен. Бабушка и дети 
долго бежали по лесу, потом 
поднялись на склон и увиде-
ли с него горящую деревню. 
Они спаслись. Но всех людей, 
которые остались в деревне, 

согнали в церковь и сожгли. 
Так закончилась жизнь пра-
прадеда.

Меня крестили в детстве. 
Прабабушка Наталья Серге-
евна, светлая ей память, по-
несла меня в церковь в Ду-
шанбе, где мы тогда жили — 
по месту службы папы. Это 
было в 1977 году, и мне — во-
семь месяцев. 

— Вы росли в верующей 
семье, но в советское время, 
к тому же ваш отец был 
военным. Вы носили кре-
стик?

— Когда учился во 2-м клас-
се, прабабушка дала мне ма-
ленький пластмассовый крест. 
Тогда трудно было достать се-
ребряный, и даже алюмини-
евый. Я надел его и пришёл в 
школу… Первыми активизи-
ровались одноклассники. Они 

подходили ко мне и говорили: 
«Что это ты носишь? Бога ведь 
нет!» А я отвечал: «Нет, просто 
Его не видно, но Он есть». Они 
говорят: «А как же Юрий Гага-
рин полетел в космос и его там 
не видел?» Я не отступал: «Ну и 
что? Если он не видел, это ещё 
не означает, что Его нет». В 
общем, крест я тогда так и не 
снял, хоть меня сильно убе-
ждали это сделать.

Урок 
Евгения Лазарева

— Бывали в вашей жизни 
чудеса?

— Случалось немало не-
объяснимого с точки зре-
ния обычной логики, даже 
провидческого. Так и с нача-
лом актёрского пути получи-
лось. Мы уже жили в Москве, 
я учился в 11-м классе. Моим 
любимым театром был «Лен-
ком», а любимым спектаклем 
— «Юнона и Авось». Я ходил 
на него бесчисленное коли-
чество раз, проникая в театр 
через всевозможные чёрные 
ходы и окна, знал там уже все 
проходы. И как-то я, пойдя в 
очередной раз на «Юнону…», 
взял с собой одноклассни-
ков. После спектакля мы про-

шмыгнули за кулисы к гри-
мёркам и, мимоходом взяв 
автограф у Инны Чуриковой, 

направились к Караченцову. Я 
даю Николаю Петровичу 

билет, чтобы он рас-
писался, а он и гово-

рит: «Слушай, какой 
раз ты уже прихо-

дишь?» А я испу-
гался и, видимо 
от зажима, наг-
ло так отвечаю: 
«А вам что — 
жалко, что ли?» 

Потом почему-то спраши-
ваю: «А где вы учились?» Он: 
«В Школе-студии МХАТ». И 
вдруг, не знаю почему, я гово-
рю: «Вот туда я и поступлю». И 
надо же такому случиться, что 
точно так всё и сложилось. 
Через несколько лет я не толь-
ко поступил в Школу-студию 
МХАТ, но и мой мастер курса, 
недавно ушедший от нас Евге-
ний Николаевич Лазарев, как 
оказалось, учил Николая Ка-
раченцова.

— Вера не осложняла для 
вас выбор профессии?

— Вот как раз Евгений Ни-
колаевич Лазарев и сказал нам 
однажды: «Актёры — они как 
апостолы свое образные, че-
рез которых проходит связь 
с небом, — хотя некоторые 
сейчас работают и от обрат-
ного, — и если ты соединён с 
ним, тогда ты имеешь право 
говорить с людьми». То есть 
получается, что актёры долж-
ны брать пример с апостолов. 
Я про это всегда помню. А пе-
ред тем, как выхожу на сцену, 
обязательно читаю молитву.

— Какую?
— «Отче наш». Это моя лю-

бимая молитва. Произношу 
её и перед любой съёмкой 
или передачей. 

Неожиданный 
разговор 
с отцом Фёдором

— Вам есть с кем беседо-
вать на духовные темы?

— Я познакомился с отцом 
Фёдором Конюховым, храм 
которого стоит напротив Па-
велецкого вокзала, на вну-
тренней стороне Садового. 
Там дом и небольшая часовня, 
где он собирает людей, разго-
варивает с ними. Однажды он 
вдруг подошёл ко мне, отвёл 
в сторону и говорит: «Пойдём 
побеседуем». Мы зашли в его 
часовню, помолились и по-
говорили с ним о жизни. Он 
вдруг рассказал мне некото-
рые вещи, которые со мной 
уже были раньше, и сказал 
о тех, которые, может быть, 
произойдут со мной в даль-
нейшем… Ничего такого я 
раньше ещё не слышал.

Беседовала Мария АНИСИМОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                                

«Мы, актёры, должны брать 
пример с апостолов»
Перед выходом на сцену Олег Масленников-Войтов всегда читает «Отче наш» 

Е
го хорошо знают 
не только по те-
атральным ра-
ботам, но в пер-
вую очередь 
— по телесери-

алам, особенно таким по-
пулярным, как «Маргоша», 
«Хиромант», «Тяжёлый 
песок». Только что по ТВ 
прошёл сериал «Доктор 
Анна», где он сыграл одно-
го из самых ярких персо-
нажей. Но мало кто знает, 
какое важное место зани-
мает в жизни и творчестве 
Олега Масленникова-Вой-
това православная вера.

В часовне
я услышал 
о том, что
со мной было 
раньше
и что может 
произойти

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55
Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23
Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Куплю комнату, квартиру 
для себя в Москве или МО. 
Т. 8-916-845-1626, 
Александр

ОБУЧЕНИЕ

 • Английский. Отрадное. 
Т. 8-916-427-8433

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Ремонт окон, дверей и 
балконов. Т. 8-926-762-0430

ЗНАКОМСТВА

 • Мужчина (48 лет/170). 
Ищу жену. 
Т. 8-967-167-4222

 • Ищу подруг, друзей. 
Т. 8-985-269-4670, Наталья

УСЛУГИ

 • Электрик. 
Т. 8-916-518-7939

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ

 • Бесплатные консультации 
юристов. Т. (495) 232-4573

КОМИССИОНКА

 • Бинокль, фотоаппарат 
куплю. Т. 8-963-626-5995

 • Куплю фотоаппараты, 
микроскопы, бинокли, 
оптические приборы 
в любом состоянии, 
запчасти к ним. 
Т. +7-929-954-5896

РАЗНОЕ

 • Социальные похороны. 
Т. (495) 208-6544

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Приём строчных 

объявлений 

по телефону

8 (499) 206-8382
shop@zbulvar.ru                               

www.orzb.ru
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Олег Масленников-Войтов с женой и сыном

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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                                          КУЛЬТУРА

Восемнадцать чудес
Экспозиция «Шедевры Византии» 

собрала удивительные произведе-
ния из музеев и частных собраний 
Греции. Каждый экспонат по-свое-
му уникален.

— На выставке всего 18 экспона-
тов, — говорит Татьяна Карпова, за-
меститель директора Государствен-
ной Третьяковской галереи по на-
учной работе. — В их числе 12 икон, 
рукописные книги и предметы ли-
тургического обихода. При этом вы-
ставка охватывает огромный период 
истории Византии — с Х до начала 
XVI столетия, когда государства уже 
не существовало, а мастера переме-
стились в другие области и на Крит. 

Кто предоставил столь ценные 
произведения? Это прежде всего Ви-
зантийский и христианский музей в 
Афинах, частное собрание Э.Велиме-
зиса — Х.Маргаритиса, а также Музей 
Бенаки, откуда привезли предметы 
декоративно-прикладного искусства. 

Мать и Младенец
Каждая из богородичных икон на 

выставке привлекает чем-то особен-
ным. 

На иконе конца XIV века из ма-
стерской города Верия, что на севе-
ре Греции, притягивает внимание 
красный нимб и невероятно тро-
гательный жест, которым Богома-
терь поддерживает ручку Младенца. 
Очень простая, выполненная только 
двумя красками, но необыкновенно 
выразительная икона.

Редкими иконографическими де-
талями отличается образ, датируе-
мый началом ХIII века: скрещённые, 

обнажённые по колено ножки Мла-
денца и необычный жест Матери, 
прикрывающей Его пяточку.

Ещё один образ — «Богоматерь 
Кардиотисса» — размещён в самом 
центре экспозиции. Он очень экс-
прессивен. Автор, а имя его извест-

но — Ангелос Акотантос, изобразил 
Младенца в движении, Он вот-вот 
обнимет свою Мать. При этом мы яв-
ственно видим, как с Его ножки спа-
дает развязавшаяся сандалия…

Самое-самое
Самый древний экспонат выстав-

ки — серебряный процессионный 
крест Х века, со всех сторон укра-
шенный гравировкой. Его специаль-
но разместили на зеркальном фоне, 
чтобы удобнее было рассматривать. 

Самый яркий — «Воскрешение 
Лазаря» с красным фоном, который 

представляет собой фрагмент «эпи-
стилия» — горизонтальной доски с 
изображением двунадесятых празд-
ников, размещавшейся в византий-
ских храмах на предалтарной пре-
граде (в Государственном Эрмита-
же, например, есть другой фрагмент 
этой длинной иконы — «Преобра-
жение»). 

Самым изысканным, утончённым 
произведением выставки специали-
сты считают «Распятие» (вторая по-
ловина XIV века). Оно поражает не-
вероятно синим цветом одежд Бо-
гоматери и апостола Иоанна, а так-

же умением константинопольского 
мастера: используя всего три цвета, 
он создал ощущение многоцветия. 
И только приглядевшись, обнаружи-
ваешь исковерканные лики Богома-
тери и апостола Иоанна. Поврежде-
ния, скорее всего, были нанесены 
после завоевания Византии османа-
ми в 1453 году: тогда иконы уничто-
жались, мозаики на стенах храмов 
закрашивались штукатуркой, хра-
мы превращались в мечети…

Русское продолжение 
Византии 

Впрочем, Византия продолжалась 
и после её завоевания. Причём не 
только в работах перебравшихся в 
другие области художников (три та-
кие иконы есть на выставке), но и в 
культуре Руси, ставшей исторической 
и духовной наследницей Византии. 

И вовсе не случайно, что шедев-
ры Византии разместили в непо-
средственной близости от собрания 
древнерусской живописи ГТГ. 

— Мы специально открыли вы-
ставку недалеко от залов экспозиции 
древнерусского искусства ХI-ХVII ве-
ков, — говорит Татьяна Карпова, — 
чтобы отчётливее видеть переклич-
ки между византийским и русским 
искусством. С начала распростране-
ния христианства в Киевской Руси 
греческие художники и архитекторы 
передавали русским мастерам навы-
ки фресковой живописи, иконописа-
ния, оформления книг, и это взаимо-
действие продолжалось на протяже-
нии столетий. Перемещаясь из зала 
в зал, можно сопоставлять греческие 
иконы с новгородской школой, с ис-
кусством Дионисия, Андрея Рублёва… 

Елена Литовченко

Выставка «Шедевры Византии» 
открыта до 9 апреля в зале №38 
здания Государственной Третья-
ковской галереи в Лаврушинском 
пер., 10

В Москву привезли 
византийские шедевры
На выставке в Третьяковской галерее можно увидеть великие иконы древних мастеров 

www.переславские-усадьбы.рф

 1 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 200 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757
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Электронную версию читайте на сайте

www.krest�most.ru

Читайте «КМ» в соцсетях: 
facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся публикации, делитесь, комментируйте

Воскрешение Лазаря. XII век. Византийский и христианский музей. Афины

Великомученик Георгий, 
со сценами жития. XIII век. 

Византийский и христианский 
музей. Афины

Самым ярким 
экспонатом 
выставки 
специалисты 
считают икону 
«Воскрешение 
Лазаря» 
с красным фоном

ре
кл

ам
а 

04
24



12 КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№2 февраль/2017

www.krest*most.ru   е*mail: krest@zbulvar.ru

ре
кл

ам
а 

03
88

РЕКЛАМА                                                  



КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№2 февраль/2017

www.krest*most.ru   е*mail: krest@zbulvar.ru

13

              ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ
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Пассажира везут 
за цену топлива

Первая задача: как добрать-
ся. Индивидуальному путеше-
ственнику приходит на по-
мощь современный сервис 
интернет-услуг с забавным 
названием bla-bla-car. Здесь 
водители личных автомоби-
лей готовы везти вас попут-
но по своим маршрутам за 
цену топлива. Надо только 
записаться, получить добро и 
можно собираться в путь. 

Конечно, ехать в рейсовом 
автобусе более привычно, но 
узнаешь в такой поездке не 
много. А знакомство с новым 
человеком — это ещё и шанс 
что-то открыть для себя, по-
говорить о чём-то важном. По 
моему опыту, такие водители 
очень ответственны по отно-
шению к пассажирам. Они 
заботятся о своей репутации, 
ведь по итогам путешествия 
мы оставляем о них отзывы в 
Интернете. 

Можно попробовать и са-
мому проложить маршрут: 
предложить автолюбителям 
поездку в монастырь или к 
святому источнику. Возмож-
но, найдётся водитель, кото-
рый захочет вас подвезти, а 
заодно и сам получить удо-
вольствие от разговора с при-
ятным человеком. Подготовь-

тесь к такому общению, по-
старайтесь быть интересным 
собеседником. Пассажиры 
тоже получают отзывы, и им 
важно зарабатывать себе по-
ложительные резюме.

Принимай гостей 
и сам будь гостем

По такому же принципу — 
«взаимная помощь плюс от-
ветственность» — складывает-
ся деятельность гостевой со-
циальной сети couchsurfing.
com. В ней сейчас зареги-
стрированы более 7 млн че-
ловек по всему миру. В одной 
только Москве 117 тысяч вла-
дельцев и нанимателей жи-
лья, желающих принимать у 
себя гостей и ездить в гости к 

незнакомым людям через эту 
систему. Возможности для па-
ломников здесь широкие.

Приезжего бесплатно обе-
спечат спальным местом, 
помогут советами: как луч-
ше провести время в городе, 
куда сходить и как добраться. 
Это уже немало. Но если гость 
действительно интересный и 
вызывающий симпатию че-
ловек, то его и покормят, и 
свозят, и экскурсию прове-
дут, помогут увидеть местные 
святыни.

Не только молодёжь, но и 
люди постарше, иногда да-
леко не бедные, любят путе-
шествовать таким образом, 
чтобы узнать другую стра-
ну изнутри, познакомиться 

с местными жителями. Сайт 
couchsurfing.com действу-
ет уже 10 лет и за это время 
получил репутацию универ-
сальной гостевой сети.

Поэма Данте 
в горной деревушке

За несколько дней с го-
стем можно поговорить обо 
всём. И конечно, о вере. Мне 

как активному хозяину, бес-
платно принимающему ино-
странных туристов из раз-
ных стран, включая Китай, 
Малайзию, Мексику, США, 
Бразилию, наиболее запом-
нились разговоры с поляка-
ми. Было видно, что им мно-
гое открылось в нашей вере 
при живом общении с рус-
скими людьми.   

Обширна география и 
моих поездок через соци-
альную сеть в другие страны. 
Однажды я ночевал в кварти-
ре чиновника Европейской 
комиссии в Брюсселе. Была 
ситуация, когда на грузовом 
корабле в Роттердаме меня 
приютил капитан судна. Ре-
ставратор фресковой жи-
вописи Елизавета Пиччони 
тепло принимала меня в ита-
льянском городе Бордигера 
и лихо, в объезд дорожных 
пробок, катала на своём ску-
тере по древним городкам на 
Итальянской Ривьере. 

— Мечтаю съездить в Рос-

сию, — говорила она. — У вас 
замечательная иконопись. 
Феофан Грек в Великом Нов-
городе — это грандиозно!

Мы рассматривали фрески 
в старинных церквах ита-
льянского городка Вентими-
лья, где она работает. Елизаве-
та объясняла, что эти  росписи 
создавались по тем же визан-
тийским образцам, что и на 
Руси. Конечно, я пригласил 
её к себе в гости. 

А ещё никогда не забуду, как 
высоко в горах в итальянской 
деревне Априкале на празд-
нике поэзии ночью, под от-
крытым небом, при свете фа-
келов, актёры, облачённые в 
средневековые одеяния, чита-
ли «Божественную комедию» 
Данте. Окажешься на таком 
совершенно неожиданном 
для тебя мероприятии и ду-
маешь: «Случайно ли я здесь? 
Нет, конечно. Спасибо Тебе, 
Господи!» 

Юрий Красавин
Великий Новгород 

Социальные сети 
могут помочь паломникам

Гостя бесплатно обеспечат 
спальным местом, помогут 
советами, а иногда угостят 
обедом и свозят на экскурсию

Реставратор итальянских фресок Елизавета Пиччони 
скоро приедет в Великий Новгород

Е
сть способ дё-
шево ездить 
по миру и по-
сещать святые 
места даже в 
праздники, ког-

да в гостиницах нет мест. 
Для этого надо знать 
лишь несколько интер-
нет-адресов.

Задавайте 
ваши вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645, 
пишите по адресу: 
просп. Мира, 18, редакция.  
E�mail: krest@zbulvar.ru 

Такая идентификационная открытка 
приходит участнику социальной сети

Православный храм Христа 
Спасителя в городе 

Сан-Ремо на Итальянской 
Ривьере

Советы для тех, кто хочет путешествовать экономно 
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                     ПЛАНЕТА ПРАВОСЛАВИЕ

Странное видение
— Приходит ко мне в канце-

лярию некая женщина и гово-
рит: «Ваше Блаженство, я ви-
дела сон, в котором мне было 
сказано, чтобы я сообщила 
вам о необходимости постро-
ить храм в местечке ЗвeSрки». 

ЗвeSрки — это по-русски 
«зверьки», место такое, и рас-
положено оно в районе, где, 
по нашим сведениям, право-
славных жило мало. Вы долж-
ны понимать специфику 
польского православия. Рай-
оны в основном с православ-
ным населением по преиму-
ществу расположены в вос-
точной части страны, в при-
граничных с православными 
странами районах. Есть у нас 
и определённый учёт, сколь-
ко православных проживает 
в том или ином районе. Поэ-
тому во время моей беседы с 
женщиной я навёл справки, 
чтобы понять, каковы наши 
возможности в этом районе, и 
пришёл к выводу, что дело со-
всем бесперспективное. Там, 

по нашим сведениям, про-
живало всего около 100 пра-
вославных верующих. Таки-
ми силами строить храм не 
представлялось возможным. 
Мы обычно открываем общи-
ну, если в ней собирается 200 
человек. 

Однако женщина настаи-
вала и говорила, что ей было 
откровение. Ну что ж подела-
ешь, всякое бывает… Так мы и 
расстались. 

Однако через некоторое 
время вижу её в приёмной. 

— Что случилось опять? — 
спрашиваю. 

— Да вот, Блаженнейший 
владыка, я к вам с тем же во-
просом. Опять мне был сон 
и опять было сказано, чтобы 
я вам сказала, что в ЗвeSрках 
надо построить православ-
ный храм. 

— Ладно, — говорю, — ско-
ро я в тех краях буду, поеду на 
один приход и заверну в твои 
ЗвeSрки, они почти по дороге. 
А больше тебе ничего не было 
сказано? 

— Как ничего? — засуе-
тилась женщина. — Сказа-
но было, в каком месте надо 
строить. Там, в общем, приго-
рок и лесок, — и стала описы-
вать местность. 

— Ну кто нам, — говорю 
ей, — эту землю отдаст, чуд-
ная ты, ведь у каждого надела 
есть свой хозяин. Тем более 
что и жителей-то православ-
ных там всего около сотни. 
Как они этот храм построят, 
как землю выкупят?  

— Ничего, — говорит, — не 
знаю, сказано мне, я и пере-
даю. 

Неожиданное 
предложение 
ксёндза

Ну, еду я через некоторое 
время на указанный приход 
и вспоминаю про Звéрки, где-
то они должны быть тут. Гово-
рю водителю: давай заверни. 
Приезжаем в село. Обычное, 
католическое, с хорошим ко-
стёлом. Где здесь строить? С 
кем? Вышел из машины, стою, 
размышляю. 

Вдруг идёт ксёндз. 
— А, пан бискуп (епископ), 

— говорит, — пшидь (приди) 
до мне в гости. 

Иду за ним. Открыл мне ко-
стёл, хороший, добротно по-
строенный. Сели за стол, ве-
черяем. 

— А что, пан бискуп, — 
вдруг говорит хозяин, — не 
построить ли вам здесь ко-
стёл православный? 

— Да, — отвечаю, — есть та-
кие думки, а сможем ли мы? 

— Да как не сможете! По на-
шим подсчётам, — заявляет 
ксёндз, — здесь в селе 250 пра-
вославных душ проживают. 

«Вот те на! Всё у них на учё-
те, — думаю, — не то что у нас: 
до 100 человек». Начинаю уже 
привыкать к мысли, что стро-
ить надо, но продолжаю раз-
говор. 

— Да здесь, пан ксёндз, зем-
ли у нас нет, и средств не ожи-
дается, чтобы купить, да и кто 
ж нам продаст? 

— Зачем покупать, — спо-
койно отвечает, — вон там, 
у лесочка, пригорок, там вся 
земля нашему костёлу при-
надлежит, так мы вам её да-
ром дадим. Отрежем участок 
— и стройте. 

Вопрос-то как быстро ре-
шился! Вот так женщина, ду-
маю. 

Сообщили ей, чтобы в 
канцелярию пришла. Выдаю 
ей за моей подписью пись-
мо, в котором благослов-
ляется ей собирать деньги 
на строительство храма в 
ЗвeSрках. 

— Вот, — говорю, — тебе от-
кровение было, тебе и деньги 
на строительство собирать! 

От прихода 
к обители 

Через два с половиной года 
храм был построен. «Как, — 

думаю, — это будет среди ка-
толического окружения?» 
Главное, чтобы всё мирно 
было. 

Решили мы в этот храм 
на лето переносить святые 
мощи мученика — младенца 
Гавриила Заблудовского. И 
что вы думаете? И католиков, 
и православных вдоль дороги 
встречали. 

Там учредили мы при-
ход. А вокруг него стала со-
бираться группа православ-
ных девушек. Послал я двух 
послушниц в женский мона-
стырь в Бюсси во Францию, 
пусть, думаю, поучатся. Те-
перь одна из них — игуменья. 
Ну а потом пришлось пере-
вести туда несколько мона-
хинь, и вокруг них образо-
вался целый монастырь. Те-
перь там уже около 30 мона-
хинь. И ЗвeSрки ныне — место 
паломничества… 

Протоиерей 
Павел Недосекин

— А что, пан 
бискуп, — 
вдруг говорит 
ксёндз, — 
не построить 
ли вам здесь 
костёл 
православный? 

Сначала был сон

Монастырь Рождества Пресвятой Богородицы в Зверках

Почему на землях католического 
костёла в Польше появился 
православный монастырь

Э
ту историю однажды за ужином рассказал 
глава Польской Автокефальной Церкви Бла-
женнейший Митрополит Варшавский и всея 
Польши Савва. Было это во время его визита 
в Бельгию в 2012 году для участия в праздно-
вании 150-летнего юбилея пребывания Русской 

Православной Церкви в Бельгийском королевстве. Но речь 
шла о том, что произошло некоторое время назад вблизи 
небольшого польского посёлка.

Полную версию 
читайте
на сайте
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Изящная дама 
на берегу 
Онежского озера

Однажды побывав в этом 
месте, его уже не забудешь. 
Так случилось и со мной.

Церковь Успения Пресвя-
той Богородицы находит-
ся на берегу Чупской губы 
Онежского озера. Это около 
10 км от центра Кондопоги, 
на общественном транспорте 
туда можно доехать на марш-
рутке с автовокзала. 

Успенскую церковь видно 
издалека. Давным-давно, ког-
да Кондопога была селом, а не 
городом, люди, которые везли 
по озеру железную руду и мра-
мор, замечали её задолго до 
прибытия к пристани. Многие 
путешественники сравнивают 
храм по очертаниям с изящ-
ной высокой дамой…

И вот передо мной уз-
кий тёмный силуэт, кото-
рый «смотрит» вдаль, на воды 
Онежского озера. Говорят, 
что со стороны озера церковь 
выглядит красивее, но долж-
на сказать, что она не менее 
величественна и со стороны 
дороги. 

Тяжёлый путь 
из глубины веков

Уже несколько столетий 
Успенская церковь, овевае-
мая холодными ветрами, сто-
ит на берегу Онежского озе-
ра. Её построили в 1774 году. 
Она полностью деревянная, и 
в ней нет электрического ос-
вещения. Сейчас тут крайне 
редко проходят службы: храм 
стал национальным памятни-
ком Карелии.

Успенская церковь не похо-
жа на другие: у неё нет купо-
лов, и она вся словно тянется 
к небу. В высоту достигает 42 

метров и считается самой вы-
сокой деревянной шатровой 
церковью из всех сохранив-
шихся на Севере. 

Возвели Успенскую церковь 
в память о крестьянах, погиб-
ших в народных восстаниях 
1769-1771 годов. Позже, в XIX 
веке, на средства прихожан 
тут построили деревянную ко-
локольню и зимний храм. 

Потом случилась револю-
ция. В 1929 году церковь за-
крыли, а священника, кото-
рый вёл в ней службы, от-
правили на лесозаготовки. 
Спустя восемь лет его, уже 
больного, расстреляли под 
Петрозаводском, а в здании 
храма устроили склад для 
сушки зерна. Колокольню 
разобрали. Зимний храм пе-
режил её на 30 лет и исчез с 
лица земли в 1960-х. 

И вновь осталась Успен-
ская церковь в гордом оди-
ночестве. Говорят, что это 
как минимум четвёртая по-
стройка. Когда приходило 
время, обветшавшее здание 
сносили и строили новое. 
Зато по строгим правилам 
древнего зодчества деревья 
подбирали по множеству 
примет, срубали в строго 
определённое время, а везли 
их издалека.

Чудесные оконца
Внутри церкви — всё дере-

вянное. Со стен смотрят ста-
рые иконы. Самая большая на-
ходится на реставрации. Запах 
тут особенный: словно ты пе-
ренёсся на несколько мгнове-
ний в старину и вот-вот на де-
ревянных лавках в ожидании 
службы рассядутся селяне. 

Главное богатство церкви 
не иконы, а расписное «небо». 
Поднимаешь голову и погру-
жаешься в удивительный мир 

библейских образов. Иисус 
Христос в архиерейском об-
лачении и 16 икон, на кото-
рых изображены ангелы и 
архангелы… 

Как здесь говорят, росписи 
потолочной части открыва-
ли библейскую историю даже 
тем, кто не умел читать. А де-
лали их на отдельных щитах,  
в потолок монтировали уже 
готовыми.

Зимой, при плохом осве-
щении, эту красоту разгля-
деть сложно: в церкви нет 
искусственного освеще-
ния. Свет проникает лишь 
сквозь старые окошки, ко-
торые смотрят на Онежское 
озеро… 

Эти маленькие окошки слу-
жат не только для проветри-
вания деревянного помеще-
ния и предохранения его от 

сырости. Мастера XVIII века 
сотворили настоящее чудо: 
солнечный свет, проникая 
сквозь эти окна, особым об-

разом освещает иконы, и они 
оживают. 

Я прочувствовала это чудо 
в тот момент, когда остано-
вилась возле одной из икон. 
По лицу Богородицы внезап-
но скользнул тёплый лучик, 
и икона преобразилась. Не-
сколько секунд мы смотре-
ли друг на друга, и это ощу-
щение невозможно описать 
словами…

Елена ХАРО

Я стала 
свидетелем 
чуда, когда 
остановилась 
возле одной 
из икон

42 метра к Небу
Самый высокий деревянный храм сохранился в карельских лесах
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